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区内１９の連合町会を基礎エリアとして小地域福祉活動推進組織が設置され、地域の実状

にあわせた様々な取り組みが行なわれています。 

昨年度から今年度にかけて、年に数回の「イベント型活動」から 定期的な交流の場であ

る「サロン型活動」を行う地区が新たに出てきたり、次年度から「サロン型活動」の実施を

検討している地区があったりと、地区の活動に変化が見られ始めています。 今年度は、「サ

ロン活動（定期的な交流の場）の有効性」をテーマに、各地区で『小地域福祉活動』が果た

している役割や意義を皆さんといっしょに考える機会にできればと開催しました。 

自治町会や民生委員児童委員の皆さんなど、３０名の方に参加いただきました。 

 

１．日 時  令和 7年 1月 24日（金） 午後 1時 30分～4時 30分 

２．会 場  ウェルピアかつしか 1階  

３．内 容  第一部 

      （１）報告 

① 東四つ木地区「サロン活動」   

報告：荒木 隆一 氏、佐藤 博子 氏、高橋 恒生 氏 

②  東金町地区「健康サロン」 

報告：小林 和博 氏、黒井 朝久 氏、鈴木 進 氏 

③  講師から地区への質問等 

 

         第二部  

（１）講演  

「居場所づくりが地域を変える！？」  

           講師：東洋大学 教授 山本美香氏 

（２）情報交換会（グループトーク）※任意参加 

  ＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 

  《目次》 

   P ２   当日の様子 

   P ５   アンケート結果 

   P ９   当日資料 ①報告資料（東四つ木地区） 

   P １７  当日資料 ②報告資料（東金町地区） 

   P ２７  当日資料 ③講演資料（山本教授） 
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報告 ①東四つ木地区「サロン活動」 荒木 隆一氏、佐藤 博子氏、高橋 恒生氏 
 
《活動方針》  

〇住民同士の繋がりから顔の見えるまちづくり、安心して暮らせる

まちづくり。 

〇地域で支えあう活動の目指す方向性・必要性などを考えてつな

がりのある場を作ることで住み良いまち作りを進めていく。 

〇地域で参加できる方”を中心としたスタッフ。 

無理のない効率の良い運営方針。 

〇サロンの定着を目指し、毎月第 2金曜の同じ時間で実施。 

報告 ②東金町地区「健康サロン」  小林 和博氏、 黒井 朝久氏、 鈴木 進氏 
 

《活動方針》  

〇住民による支え合いのまちづくりを実現するために、その課題など 

について検討する。 

〇人とのつながりを取り戻し、安心していきいきと暮らせる地域を創る。  

 

 

 

社協 YouTubeアカウントにて「第一部及び第二部(講演のみ)」を限定公開中です。 

(令和年 7月 4日金曜日午後 5時まで) 

※閲覧用 QRコードは本紙 2、3ページに掲載しています（動画の無断転用・転載等はお控えください）。 

 

動画は

こちら 

動画は

こちら 
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《情報交換会の様子》 

 

  

 

グループトーク（情報交換） 

講演「居場所づくりが地域を変える？！」 山本 美香氏（東洋大学 教授） 

《講演トピックス》 

・孤立化する現代社会 

・日本だけじゃない！孤立化がすすむ世界～何が求められるのか？ 

・地域の中に新しく「縁」を作ること 

・いろいろな居場所 

・居場所のもつちから 

グループに分かれ、各地区の状況、取り組み、課題共有のほか、

講演・報告を聞いての感想の共有、今後行ってみたい活動につい

て等、積極的に情報交換されていました。 

 

居場所をつくることで地域がどう変わるか、その

必要性や効果について分かりやすくお話しして

いただきました♪ 

動画は

こちら 

山本教授から東四つ木地区と東金町地区への Q&A動画はこちらから♪ 
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令和 6年度地域住民福祉活動情報交換会 参加者アンケート 

 

集計結果     回答 30人 参加者 37人 

 

■所属 

自治町会 民生委員児童委員 その他※ 無回答 

11 11 4 5 

※その他 【小松菜いちょう倶楽部】、【ココトモクラブ】、【地区センター】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

■講演についてお聞きします 

１．山本美香教授による「居場所づくりから地域を変える」について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

とてもよかった よかった
あまりよくなかっ

た
よくなかった 無回答

16 12 0 0 2

16

12

0 0

2

自治町会

36%

民生委員児童委員

35%

その他

13%

無回答

16%

自治町会 民生委員児童委員 その他 無回答

自由意見 

・スウェーデンやイギリスの事情など、初めて聴く情報で、大変ためになりました。 

・孤独、孤立は高齢者に限らない、若者、外国籍の方々…地域に新しく縁をつくる→人と人と地域を

つなぐことは、人の情報を得てその後も支援していくことが大事だと思う。受け皿だけ作っても人

は集まらない。 

・YOU の場の必要性を確認できてよかったです。 

 

 



6 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

■活動報告についてお聞きします 

２．「東四つ木地区」と「東金町地区」の事例報告について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

自由意見 

・小地域活動は高齢者メインになりがちだが、社会資源(中学生、園児)を巻き込むことで異世代交流ができ

ていることは良いと思う。 

・活動のメニューが選択できるのはよい。 

・どの活動もそうだが、メンバーの人柄は大事。 

・開始した経緯を含め、お話していただき、大変良かったです。 

・取り組みや、活動内容など、プロジェクターにより、よくわかりやすかった。 

・取り組みの種類が多いので、大変なはずなのに長く続いているのはうらやましく思った。 

・他の組織を巻き込んで行っていることを参考にしたい。 

・東金町地区、すごく活動しているのでびっくりしました。 

・地域の工夫や人的資源の発掘など、一体感のある活動が、地域活性化につながっているなと感じました。 

 

・弱い紐帯の方が、強いというお話に「なるほど、その例を見たことがある」と同意するところが

あり、確信に変わりました。 

・「つながり」の在り方がよくわかりました。無理はしないで、長続きすること。 

・わかりやすい話でした。いろいろな場での居場所づくりの大切なことが分かりました。 

・居場所づくりの可能性の広さに気づきましたが、ハード整備が自治体では難しいと考えています。 

・アイディアが欲しいです。 

・次回は違うテーマも聞きたい。 

・勉強になりました。帰って役立てます。 

・地域での居場所づくりがとても大切 

・居場所が少なく、確保することが難しい。 

・居場所が孤立問題に立ち向かうことがよくわかった。 

・居場所づくりを考えていきたいと思います。 

・居場所を提供できる力のある組織をつくりあげたい 

とてもよかった よかった
あまりよくなかっ

た
よくなかった 無回答

17 11 0 0 2
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■情報交換会についてお聞きします 

３．グループでの情報交換・・・いかがでしたか？ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

自由意見 

 

 

 

 

 

・東四つ木地区わかりやすく説明していただき、ありがとうございました。 

・いろいろな活動をよくまとまってやっている。 

・おしゃべり、知り合いに会える居場所になっていることは良いと思う。 

・小地域福祉活動は、地域全体で、もっと理想を大きくするものと思いました。 

・参考になりました。 

・活動内容がよくわかってとても素晴らしかった。 

・参考になりました。 

・推進委員が積極的に動いてくれている状況がすばらしく感じた。 

・東四つ木地区：良くまとまっていました。 

・東金町地区：説明もよくまとまっていました。 

・地域で違う、もう少し時間があれば。 

・具体的な話を聞けて良かったです。 

・班で話をさせていただいて、いろいろ参考になる話が聞けてよかったです。 

・活発な意見交換ができました。 

とてもよかった よかった
あまりよくなかっ

た
よくなかった 無回答

10 4 0 0 16
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４．今回の情報交換会を通して、今後の活動の参考になりそうなことや、役立ちそうなこと、 

実践してみたいこと等がありましたか。どんなことか、ぜひ、ご記入ください。 

 

自由意見 ・ 感想 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５．本日、または今後の「地域住民福祉活動情報交換会」へのご感想・ご意見がありましたらご記入

ください。 

  また、今後の情報交換会で取り上げてほしいテーマ等がありましたらご記入ください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

・近隣なので、ぜひ今後も参加させて頂きたく思います。 

・とても参考になった。 

・個別には様々な活動をしているが、それらがつながっていない。どこがそれをつなげていくか。 

・チラシの見直し、地域のイベント紹介を入れる。 

・他の組織と関わりをもつこと。無理をせず、長く続ける大切さ。 

・自分(役員)が楽しむ。 

・弱いつながりで良い。 

・貸農園を借りて地域住民で、作物を育てる取り組みのアイディアは面白いと思いました。 

・色々な話が聞けて、また参加したい。有意義だった、ありがとうございました。 

・非常に有意義な講演でした。 

・ステキなチラシを作成して、町会会員以外の人たちにも知ってきてもらいたい。 

・今日 2 地区の活動は大変参考になりました。 

 

自由意見 ・ 感想 

 

・発達障害に特化したテーマがあれば嬉しいです。 

・小地域のスタートは地域に精通している町会、民生委員のメンバーがあり、イベントも高齢者対象のも

のを永遠と続けている。いささかマンネリと感じる。メンバーに若者、子どもの団体も入れ、新しいア

イディアを盛り込んでいけたらと思う。葛飾は人口増で若い単身者も多く、地域に住んでいる。顔の見

える関係をつくることで災害時に若者は大きな力を発揮してくれると思う。「災害」をテーマに若者も

一緒に地域の災害を考えるディスカッション、災害用品展示、工夫などを話し合えたらどうか。 

・交換会の時間をもっととってほしかった。 

・サロン活動と地域とのつながり方を具体的に。 

・将来の活動の人材育成。 

・参加者の勧誘方法。 

・携帯電話の情報共有の活用。 

・役員の育成に関すること。 
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